

## TEMÁTICA

## FORMATO

## OBSERVACIONES

Introducción de la temática y el material

Editorial



Las instituciones que editan el material (Unidad Patronato Municipal San José y ONU Mujeres), con el apoyo de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) presentan el material e invitan a su lectura, de una forma amigable y cercana, como deben ser tratados estos temas.

Identificación de roles de género

Cómic (historia inconclusa)



A partir del desarrollo de una historia, los niños y niñas son introducidos al tema de los roles de género socialmente impuestos. Con el fin de favorecer la reflexión y cuestionamiento de los mismos, se plantea el ejercicio de ponerle un final que propenda a la igualdad de género.

Identificación de situaciones de vulnerabilidad en espacio público

Juego



Un juego ludo es el pretexto para favorecer el diálogo, y clarificar a los niños y niñas diversas situaciones, acciones y omisiones que incrementan los riesgos de vivir una situación de violencia, en particular de violencia sexual. Las consignas están construidas de tal manera que invitan a la toma de decisiones, la deconstrucción de ideas preconcebidas y la generación de nuevos conocimientos, a partir del protagonismo de los niños y niñas.

Identificación de violencia sexual

Test



Con el recurso del cuestionario tipo test, se favorece que los niños y niñas dialoguen, cuestionen y se cuestionen, desarrollando un aprendizaje significativo que les permita incorporar conocimientos, visiones y perspectivas sobre la violencia sexual.

Ruta de protección

Información con viñetas en contraportada interior



Esta página, netamente informativa, favorece la identificación de las personas e instituciones a las cuales los niños y niñas pueden acudir en caso de vulneración de derechos y exposición a violencia de cualquier tipo.

La revista está construida de tal forma que puede ser utilizada individual o conjuntamente. El objetivo será, siempre, generar diálogo, intercambio y reflexión.

Los materiales puestos a su disposición le serán útiles y valiosos. No los desaproveche.

**CONFIAMOS EN QUE SU SENSIBILIDAD, PROFESIONALISMO Y EXPERIENCIA LE PERMITIRÁN UTILIZARLOS EN EJERCICIOS CREATIVOS, IMPORTANTES Y POTENTES DE PREVENCIÓN DEL ACOSO Y LA VIOLENCIA SEXUAL CON ÉNFASIS EN EL ESPACIO PÚBLICO.**



Con el apoyo de



PATRONATO SAN JOSÉ



# SENSIBILIZACIÓN SOBRE ACOSO SEXUAL CON ÉNFASIS EN EL ESPACIO PÚBLICO

## GUÍA DE USO DE LA REVISTA PARA NIÑOS Y NIÑAS

(DIRIGIDA A EQUIPOS O PERSONAL DE FACILITACIÓN, MEDIACIÓN Y DOCENCIA)

La articulación de acción y ejecución entre el Municipio del Distrito Metropolitano de Quito, a través del Patronato Municipal San José y ONU Mujeres, con el apoyo de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), ha permitido decantar esfuerzos mancomunados en pos de la erradicación de la violencia contra mujeres, niños, niñas y adolescentes en la ciudad.



El Municipio del Distrito Metropolitano de Quito, a través de Patronato Municipal San José, ejecuta planes, programas y acciones encaminadas a cumplir la **Ordenanza Metropolitana** No. 235, de 20 de abril de 2012, que establece políticas hacia la erradicación de la violencia basada en género contra las mujeres y las niñas, en el Distrito Metropolitano de Quito.

En el artículo 6, se define que “los organismos, órganos y dependencias metropolitanas incorporarán en sus políticas y planes hacia la gestión distrital, la transversalización del enfoque de género...” (Concejo Metropolitano de Quito, 2012: pág. 5)

ONU Mujeres es la entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres, cuyas principales funciones son brindar apoyo a las entidades intergubernamentales, Estados Miembros, organizaciones de mujeres de la sociedad civil y al Sistema de la Organización de las Naciones Unidas, en la formulación de políticas, normas, proyectos y programas con estándares internacionales de Derechos Humanos e Igualdad de Género.

A pesar de que la violencia en el ámbito privado es ampliamente reconocida como una violación de los Derechos Humanos, la violencia y el acoso sexual contra las mujeres y las niñas en espacios públicos siguen siendo un tema descuidado, con pocas leyes o políticas para prevenir y luchar contra ella.

El programa **Ciudades seguras para mujeres y niñas** es una iniciativa impulsada por ONU Mujeres con el apoyo de la Cooperación Española, que pretende hacer frente a la realidad analizada. Se trata del primer programa global con una perspectiva comparativa, que elabora, implementa y evalúa enfoques integrales para prevenir y responder ante el acoso sexual y otras formas de violencia sexual contra las mujeres y niñas en zonas públicas.

En el año 2010, Quito fue escogida para ser parte del programa global de ONU Mujeres. Su principal socio implementador es el Municipio de Quito, quien a través de la Unidad Patronato Municipal San José, pone en marcha el programa.

El Patronato es el ente encargado de ejecutar programas sociales capaces de defender y restituir los derechos de la población más vulnerable como: niños, niñas y adolescentes, jóvenes, personas adultas mayores y personas con discapacidad, que se encuentren enfrentando el riesgo de sufrir problemas de salud, violencia y pobreza.



Se han desarrollado tres productos educomunicacionales:



Una guía metodológica digital, que contiene normativa legal y conceptos básicos relativos a la temática, que deben ser manejados con claridad y solvencia. Le recomendamos leerla exhaustivamente.



Una revista destinada a niños y niñas de 10 a 12 años. Este material combina recursos lúdicos con información relevante, que permitirá al público destinatario conocer, comprender, identificar, prevenir y actuar en situaciones de violencia, maltrato, abuso sexual y acoso, particularmente en el espacio público.



La presente guía pedagógica que constituye un instructivo de uso del material, para favorecer su adecuado aprovechamiento dentro del aula, así como una mediación propicia para favorecer la accesibilidad de la información a los niños y niñas.

## [OBJETIVO]

El objetivo es contribuir al cambio de patrones socioculturales que permiten la violencia contra mujeres y niñas, en particular la violencia y acoso sexual que se producen en espacios públicos.

Esta guía está dirigida, especialmente, para las y los docentes de entidades educativas, así como al personal técnico, profesionales dedicados a la educación, facilitación, mediación y promoción, que tendrán como insumo de trabajo la revista “Quito, una ciudad segura para las mujeres y las niñas, una ciudad segura para todos”.



## [SOBRE LA REVISTA]



Diseñada como un magacín con secciones variadas, la revista es una publicación inserta en la modalidad educomunicacional. Combina recursos pedagógicos, comunicacionales y lúdicos, para transmitir información de forma clara e interesante para los niños y niñas.

Tiene el tamaño A4 y 12 páginas ilustradas con impresión a *full color*. Se considera que sus características técnicas son apropiadas para facilitar su uso.

Puede ser leída libre y espontáneamente por los niños y niñas, pero también puede ser aprovechada como material didáctico dentro del aula.

### Se recomienda:

- Promover su lectura y disfrute.
- Utilizarla para fomentar el diálogo, la reflexión y el debate.
- Aprovecharla para generar actividades creativas y artísticas.
- Evitar hacer sobre sus contenidos ejercicios de evaluación tradicional; más bien, idear formas creativas de generar conocimiento, plantear y replantear ideas, discutir y argumentar.

Mientras usted cuente con más información sobre conceptos y categorías, legislación y normativas, procedimientos y acciones específicas relacionadas con la violencia en todas sus formas, la violencia sexual en particular y específicamente aquella considerada violencia de género, mejor podrá: informar, prevenir, desencadenar acciones de protección y cumplir sus obligaciones éticas y legales en relación a los niños, niñas y adolescentes.



## [SOBRE EL PROGRAMA CIUDADES SEGURAS PARA MUJERES Y NIÑAS]

El acoso y otras formas de violencia sexual en los espacios públicos ocurren diariamente en la vida de las mujeres y niñas, en todo el mundo, en zonas urbanas y rurales, en los países desarrollados y en desarrollo.

Las mujeres y las niñas experimentan miedo y diversos tipos de violencia sexual en los espacios públicos, violencia que puede ir desde el acoso sexual hasta la violación y el feminicidio. Sucede en las calles, el transporte público y los parques, en los alrededores de las escuelas y lugares de trabajo, en los sitios de distribución de agua y alimentos o en sus propios barrios.

**Esta realidad reduce la libertad de movimiento y la autonomía de mujeres y niñas. Se reduce su capacidad de participar en la escuela, el trabajo y en la vida pública. Se limita su acceso a los servicios básicos y el disfrute de las oportunidades culturales y recreativas. Afecta también negativamente en su salud y bienestar.**

